

Presentación

En julio de 1995 tuvo lugar en Santiago de Chile el **Seminario Internacional sobre Impactos territoriales de los Procesos de Reestructuración**, celebrado como parte del programa de trabajo de la **Red Iberoamericana de Investigación sobre Impactos Territoriales de la Reestructuración** y organizado por el **Instituto de Estudios Urbanos** de la **Pontificia Universidad Católica de Chile**. Allí se presentaron y debatieron los resultados de un conjunto de investigaciones sobre repercusiones territoriales de los procesos de globalización, y más concretamente de las políticas de liberalización económica y de apertura externa en regiones específicas o en sistemas urbanos y metropolitanos pertenecientes a nueve países latinoamericanos (Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, México, Uruguay y Venezuela) a los que hay que sumar las ponencias que llegaron de España, Francia y Portugal.

Se reunió así un valioso material, de indudable interés en el campo de los estudios regionales. En este número de la **Revista de Estudios Regionales** se incluyen once ponencias, seleccionadas de entre las cincuenta y ocho presentadas, cuya publicación ha sido posible gracias a la favorable disposición y a la colaboración que desde el primer momento encontramos en el Comité Organizador del Seminario, y en especial por parte de Carlos de Mattos, Coordinador General del Seminario y de la Red. Nuestro agradecimiento por tan inestimable ayuda.

El primero de los trabajos que aparece incluido es el de Clélio Campolina y Marco Aurélio, quienes, tras algunas consideraciones metodológicas en torno a la interpretación de los cambios en los patrones de localización de la industria, presentan el proceso de descentralización industrial ocurrido en Brasil a partir de la década de los 70, centrandó la atención en el análisis de las principales aglomeraciones industriales y sus efectos en la nueva configuración regional de la industria brasileña.

Para el caso argentino Pablo Ciccolella, tras hacer referencia a los rasgos básicos de la reestructuración y a sus principales efectos en la estructura, forma y organización del territorio, analiza las características del reciente proceso de reinserción internacional de la economía argentina, donde, por una parte la reactivación se ha concentrado espacialmente en ciertas áreas metropolitanas que han visto revitalizadas sus ventajas comparativas, y por otra, los resultados macroeconómicos del proceso contrastan con los indicadores sobre la situación social y distributiva.

Carlos de Mattos, en su trabajo, "Reestructuración, nuevo poder económico y territorio en el Chile de los 90", parte de las coordenadas básicas de la nueva modalidad de regulación, impulsada en Chile desde mediados de los 70, que ha supuesto una profunda transformación del modelo de crecimiento y acumulación anterior, apoyado ahora en un nuevo papel del Estado, el auge exportador y la consiguiente reactivación del mercado interno y un intenso proceso de liberalización, apertura y globalización. Un nuevo modelo, protagonizado por nuevos actores, -los grupos económicos-, que se expande a través de redes globales y entre cuyas tendencias territoriales predominan las polarizadoras, dentro de una dinámica de crecimiento desigual.

En el ámbito de las propuestas de líneas de acción, João Ferrão plantea en su ponencia una estrategia para reforzar el papel de las colectividades territoriales en la globalización, presentando un esquema que trata de identificar los cambios, tendencias estructurales y desafíos en los principales bloques analíticos en presencia -mercado, estado y sociedad civil- así como las principales relaciones entre ellos, para, a partir de este análisis, proponer un conjunto de orientaciones para una nueva política territorial, un abanico de elementos para la elaboración de una nueva visión del desarrollo regional.

Una región argentina eminentemente agroindustrial, la región de Cuyo, es objeto de atención en la ponencia de Daniel Gago, quien, después de algunas consideraciones en torno al espacio regional como escenario de la globalización y a las repercusiones del nuevo modelo argentino de inserción en el mercado mundial, centra su análisis en la nueva dinámica de acumulación y sus repercusiones sobre la estructura empresarial para las diversas ramas productivas, en los patrones de consumo y en la estructura social de la región.

El caso de México lo presenta Daniel Hiernaux, que analiza los rasgos básicos del reordenamiento de la matriz social, económica y territorial que ha tenido lugar como consecuencia de la apertura propiciada desde un modelo neoliberal que, sin apenas transición progresiva, introdujo a la sociedad mexicana en un contexto de desprotección en lo económico que tuvo su traducción inmediata en la consolidación o el rebrote del descontento social. En el plano territorial, elementos como una cierta descomposición del centro, en un proceso de "recentralización con desconcentración" de la ciudad de México, la fractura Norte-Sur, o la presencia de ciudades ganadoras y perdedoras, fundamentan la emergencia, todavía incipiente, de nuevos patrones de comportamiento.

"Crisis, reconversión industrial y cambio técnico en el sistema urba-

no colombiano. 1975-1991" es el título de la ponencia de Jorge Lotero, en la que nos presenta las transformaciones que han tenido lugar en la red de ciudades de Colombia, en un período de referencia durante el cual acontecieron procesos de reconversión y de "modernización", con la consiguiente reorganización en los procesos de trabajo y ajustes espaciales. Ajustes cuya naturaleza se diferencia según el tamaño de las ciudades y su estructura productiva, y que se producen con anterioridad a la puesta en marcha de las reformas estructurales que llegan de la mano del modelo neoliberal en los 90.

La ponencia de José Marcelino Monteiro comienza con una exposición de las principales transformaciones asociadas a la reestructuración, para desembocar en un recorrido crítico por las distintas versiones de la cuestión ambiental y el desarrollo sostenible como condicionantes de las estrategias de desarrollo regional. La ausencia de un esquema analítico estructurado, la falta de una apropiada teoría del valor y la inexistencia de un sistema de contabilidad adecuado limitan, según el autor, las posibilidades de incidencia práctica del concepto de desarrollo sostenible como marco teórico de referencia para la formulación de estrategias y políticas de desarrollo económico.

Manuel Marchena examina la actividad turística, su magnitud y su distribución espacial, como uno de los fenómenos más afectados por la mundialización de la economía, pudiéndose observar en el comportamiento de esta actividad las notas características de los procesos de globalización. En la ponencia se analizan también las consecuencias del fuerte proceso de integración e internacionalización, estimulado por la aplicación de nuevas tecnologías en los sistemas de información y comercialización de los activos turísticos.

A continuación, Alejandro Rofman presenta algunos de los efectos que ha producido el Plan de Convertibilidad, –nueva fase del proceso de Ajuste estructural–, puesto en marcha en Argentina en 1991, sobre la actividad productiva, los mercados de trabajo, y la distribución de la riqueza y el ingreso, con una evaluación de los impactos territoriales de dicho Plan sobre las diferentes aglomeraciones urbanas que pone de relieve un profundo proceso de reorganización espacial con importantes implicaciones sociales.

Finalmente, se incluye el trabajo de Francisco Uribe, que se propone identificar las repercusiones de las políticas públicas sobre los patrones de desarrollo regional en Chile. Utilizando un conjunto de indicadores económicos y sociales, puede advertirse una reducción de las desigualdades económicas entre las regiones a partir de la recesión de 1982-83,

aunque en los primeros años de los 90 la convergencia se atenúa. Al mismo tiempo, el patrón espacial de diferenciación social parece guardar una cierta independencia de la expansión del producto, en un modelo exportador basado en la producción y el procesamiento de recursos naturales del que se destacan algunas limitaciones frente al futuro.

Como deja entrever esta breve reseña, se trata de un amplio mosaico en el que la diversidad, la densidad y la riqueza de situaciones deja sitio para denominadores comunes muy claros que vienen a ser los hilos conductores de estos procesos de globalización y reestructuración. Se ofrece, con el material que aquí se publica, una ventana abierta a procesos de transformación en los que la vida de los pueblos está siendo reorganizada con rapidez, que no son espacialmente uniformes y en los que las características socioeconómicas de cada territorio interactúan con procesos más generales, para generar, en cada caso, resultados específicos como los que los autores aquí nos presentan y que la **Revista de Estudios Regionales** ha considerado de gran interés recoger en este número.

Manuel Delgado Cabeza
Director